

CHAMPLAIN.



SAMUEL DE CHAMPLAIN. PREMIÈRES EXPÉDITIONS.

C'est en 1567 que Samuel de Champlain naquit au seuil de l'Amérique, à Brouage, petit bourg de Saintonge, dans le département actuel de la Charente-Inférieure. Ses parents, Marguerite Le Roy et Antoine de Champlain, furent d'humbles gens; son père était marin. On ne sait rien de son enfance, mais il raconte lui-même qu'il fut sensible de bonne heure à l'attrait de l'Océan, et il s'exposa toute sa vie à ses « ondes impétueuses ».

A vingt et un ans, explique-t-il dans son premier récit de voyages ⁽¹⁾ : « Ayant esté employé en l'armée du Roy qui estoit en Bretagne soubz messieurs le Mareschal d'Aumont, de Saint-Luc et Mareschal de Brisac, en qualité de Mareschal des logis de la dicte armée durant quelques années, et jusques à ce que Sa Maiesté eust en l'année 1598 réduit en son obéissance le dict pais de Bretagne, et licencié son armée, me voyant par ce moyen sans aucune charge ny employ, ie me résolus, pour ne demeurer oysif, de trouver moyen de faire unq voiage en Espagne, y estant pratiquer et acquérir des cognoissances pour par leur faueur et entremise faire en sorte de pouuoir m'embarker dans quelqu'un des nauires de la flotte que le Roy d'Espaigne enuoye tous les ans aux Indes Occidentales, afin d'y pouuoir m'y embarquer ⁽²⁾ des particularités qui n'ont peu estre recongneues par aucun François, à cause qu'ils n'y ont nul accès libre, pour à mon retour en faire rapport au vray à Sa Maiesté. » Dans ce passage, Champlain se peint au vif : ennemi de l'oisiveté, passionné pour les découvertes et désireux d'en faire profiter son pays.

(1) Brief discours des choses plus remarquables que Sammucl Champlain de Brouage a reconneues aux Indes Occidentales au voyage qu'il en a fait en icelles en l'année 1599 et en l'année 1601 comme ensuit.

(2) Informer.